
489512 - هل يجزئ الوضوء عن الغسل من الجنابة لصعوبة الاغتسال؟

السؤال

لقد نسيت أني جنبا، وصليت الفجر، وخرجت من المنزل، ولا أستطيع الاغتسال حتى أعود إلى المنزل، فهل أتوضأ،
وأصلي الصلوات التي ستمر علي حتى أعود إلى المنزل؟ أم أغتسل عند عودتي، وأقضي ما فاتني؟

الإجابة المفصلة

من تذكر أنه على جنابة بعد أن صلى، فيلزمه الاغتسال وإعادة الصلاة التي صلاها وهو جنب، حال تذكره لذلك.

وقد بين الله تعالى أن الطهارة من الجنابة تكون بالاغتسال، ومن عدم الماء، أو تعذر عليه استعماله لمرض ونحوه:
وجب عليه التيمم، والوضوء لا يرفع الجنابة.

وقد بين الله تعالى بعد أن ذكر الوضوء للصلاة أن الجنابة لها حكم مختلف عن الوضوء، وهو الاغتسال. قال تعالى:
مْ كُ وسِ ءُ وا بِرُ حُ سَ امْ قِ وَ افِ رَ لَى الْمَ مْ إِ كُ يَ دِ أَيْ كُمْ وَ وهَ جُ لُوا وُ ةِ ‌فَاغْسِ لَا لَى ‌الصَّ مْ ‌إِ تُ مْ ا ‌قُ ذَ نُوا إِ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ اأَيُّ ﴿يَ

ائِطِ أَوْ نَ الْغَ كُمْ مِ نْ دٌ مِ اءَ أَحَ رٍ أَوْ جَ فَ لَى سَ ى أَوْ عَ ضَ رْ مْ مَ تُ نْ نْ كُ إِ وا وَ رُ هَّ ا فَاطَّ بً نُ مْ جُ تُ نْ نْ كُ إِ نِ وَ يْ بَ لَى الْكَعْ مْ إِ لَكُ جُ أَرْ وَ
هُ …﴾ الآية ]المائدة: 6[.  نْ يكُمْ مِ دِ أَيْ كُمْ وَ وهِ جُ وا بِوُ حُ سَ ا فَامْ بً يِّ ا طَ يدً عِ وا صَ مُ مَّ يَ تَ اءً فَ وا مَ دُ لَمْ تَجِ اءَ فَ مُ النِّسَ تُ سْ مَ لَا

ى تَّ بِيلٍ حَ ابِرِي سَ لَّا عَ ا إِ بً نُ لَا جُ ولُونَ وَ ا تَقُ وا مَ لَمُ عْ ى تَ تَّ ى ‌حَ كَارَ مْ ‌سُ أَنْتُ ةَ ‌وَ لَا بُوا الصَّ رَ قْ نُوا لَا تَ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ اأَيُّ ﴿يَ
وا مُ مَّ يَ تَ اءً فَ وا مَ دُ لَمْ تَجِ اءَ فَ مُ النِّسَ تُ سْ مَ ائِطِ أَوْ لَا نَ الْغَ كُمْ مِ نْ دٌ مِ اءَ أَحَ رٍ أَوْ جَ فَ لَى سَ ى أَوْ عَ ضَ رْ مْ مَ تُ نْ نْ كُ إِ لُوا وَ سِ تَ تَغْ

ا﴾ ]النساء: 43[  ورً ا غَفُ وًّ فُ نَّ اللَّهَ كَانَ عَ يكُمْ إِ دِ أَيْ كُمْ وَ وهِ جُ وا بِوُ حُ سَ ا فَامْ بً يِّ ا طَ يدً عِ صَ

: ثانياً

الواجب عليك حال تذكرك أنك صليت على جنابة أن تذهب للاغتسال في بيتك أو في أي مكان، فأنت في مدينة
يتوفر فيها الماء، ويمكنك العودة إلى بيتك للاغتسال، أو الاغتسال في أي حمام يتيسر لك، وعليك أن تعيد تلك

الصلاة.

لَّى اللَّهُ ولُ اللَّهِ صَ سُ نَا رَ لَيْ جَ إِ رُ خْ لَ أَنْ يَ بْ وفَ قَ فُ لْنَا الصُّ دَّ عَ نَا فَ مْ قُ ، فَ ةُ لَا تْ الصَّ يمَ فعن أبي هريرة رضي الله عنه قال: " أُقِ
الَ لَنَا:  قَ فَ ، وَ رَ انْصَ رَ فَ كَ ، ذَ رَ بِّ كَ لَ أَنْ يُ بْ هُ قَ لَّا صَ ي مُ امَ فِ ا قَ ى إِذَ تَّ لَّمَ حَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ أَتَى رَ ، فَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

لَّى بِنَا" رواه مسلم )605(. رَ فَصَ بَّ كَ ، فَ اءً هُ مَ أْسُ فُ رَ نْطُ ، يَ لَ سَ تَ دْ اغْ قَ نَا وَ لَيْ جَ إِ رَ ى خَ تَّ هُ حَ رُ ظِ ا نَنْتَ امً يَ لْ قِ لَمْ نَزَ «، فَ مْ انَكُ كَ »مَ
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، ففي هذه الحال تتيمم عن جنابتك، ثم تتوضأ للصلاة ، وتصلي حتى ر أنه تعذر عليك الاغتسال مطلقاً دِّ لكن إذا قُ
تجد الماء وتتمكن من استعماله.

فقد أرشد النبي صلى الله عليه وسلم الصحابي الذي كان جنباً وليس معهم ماء أن يتيمم، فلما جاء الماء أمره أن
يغتسل.

وفي صحيح البخاري من حديث عمران بن حصين الطويل، في قصة الرجل الذي اعتزل فلم يصل مع النبي صلي
الله عليه وسلم فسأله فقال: ما منعك أن تصلي معنا؟ قال: أصابتني جنابة ولا ماء، فقال: عليك بالصعيد فإنه

يكفيك. ثم حضر الماء، فأعطى الذي أصابته الجنابة إناء من ماء، وقال: »اذهب فأفرغه عليك« أي: اغتسل به.
رواه البخاري )337(.

ولا يجوز أن تصلي بالوضوء وأنت على جنابة، ولا يجزى الوضوء عن الاغتسال.

وينظر للفائدة جواب السؤال رقم: )264878(، ورقم: )305664(، ورقم: )226398(.

وسئل الشيخ ابن عثيمين رحمه الله: "‌‌لقد أصبحت في أحد الأيام وأنا جنب ولم أغتسل فصليت الفجر والظهر وأنا
جنب فهل تقبل صلاتي أم علي أن أتوب وأعيد الصلاتين؟

 فأجاب رحمه الله تعالى: أما إن كنت تعلم بالجنابة، وصليت متعمدا وأنت على جنابة: فأنت على خطر عظيم؛ لأن
من العلماء من قال: "من صلى على حدث عالما فهو كافر" نسأل الله العافية، لأنه كالمستهزئ بآيات الله.

وأما إن كنت ‌جاهلا ‌لم ‌تعلم ‌بالجنابة ‌إلا ‌بعد ‌أن ‌صليت الفجر والظهر، فليس عليك شيء إلا أن تغتسل وتعيد
الصلاتين. وكذلك لو كنت عالما بالجنابة لكن نسيت فصليت الفجر والظهر فليس عليك إلا أن تغتسل وتعيد

الصلاتين" انتهى من  "فتاوى نور على الدرب للعثيمين" )8/ 2 بترقيم الشاملة(.

والله أعلم.
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